



**EE UU** Kamala Harris abandona su intento de alcanzar la Casa Blanca **P3**

**FÚTBOL** Los expertos analizan el hambre de títulos de Messi **P32 Y 33**



Desde la izquierda, Melania y Donald Trump; el secretario de la OTAN, Jens Stoltenberg; la reina Isabel II de Inglaterra y los duques de Cornualles, Carlos y Camila, ayer en Londres. / REUTERS

## Turquía amenaza con bloquear la OTAN en una tensa cumbre

Trump y Macron chocan mientras Erdogan exige señalar a los combatientes kurdo-sirios como grupo terrorista

LUCÍA ABELLÁN, **Londres**  
La cumbre de la OTAN que se celebra en Londres expuso ayer las graves fricciones que minan la unidad de los aliados atlánticos. Entre otros desarrollos, el presidente de Turquía, Recep Tayyip Erdogan, amenazó con bloquear las decisiones de la

alianza si los socios no reconocen como grupo terrorista a los combatientes kurdo-sirios. No es la única voz discordante. El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, arremetió ayer contra Francia y tildó de "insultantes" los comentarios que su líder, Emmanuel Macron, hizo

sobre el estado de "muerte cerebral" de la OTAN, que cumple 70 años. Conscientes del impacto de esa colisión, ambos mandatarios decidieron más tarde comparecer juntos. Los líderes de los 29 países tratan hoy de cerrar heridas para despejar el futuro de la organización. **PÁGINA 2**

**LENÍN MORENO** Presidente de Ecuador

## "Una pandilla ha asaltado los recursos de Latinoamérica"

CECILIA BALLESTEROS, **Madrid**  
Dos meses después de las protestas de Ecuador provocadas por la reforma tributaria y el aumento del precio de la gasolina, el presidente Lenín Moreno (Nuevo Rocafuerte, 66 años), que se define como un "socialista de los de veras", acaba de visitar Madrid. En la capital española ha participado en los actos de la Cumbre del Clima (COP25) y se ha entrevistado con el presidente español en funciones, Pedro Sánchez, de quien asegura que "son amigos", y con el rey Felipe VI, además de reunirse con empresarios.

En una entrevista celebrada en un céntrico hotel, Moreno asegura que la situación se ha calmado y acusa a su antecesor, el expresidente Rafael Correa, también de Alianza País y de quien se ha distanciado, de estar detrás de las revueltas. "En las manifestaciones se infiltraron sectores criminales, pagados por el correísmo, y no solo eso, también gente de las FARC, del ELN, asalariados maduristas, camuflados dentro de los casi 4.000 venezolanos que han ingresado como inmigrantes y pandilleros comunes", dice.

Moreno, cuya reforma tributaria fue rechazada en noviembre por la Asamblea Nacional, negocia ahora con las comunidades indígenas, las más afectadas por la subida de los carburantes, y espera la aprobación de una segunda reforma, más leve que la anterior que le permita hacer frente a la enorme deuda que acumula el Estado.

El mandatario asegura que no convocará elecciones anticipadas en caso de fracasar, algo que des-

carta, y con la popularidad bajo mínimos, achaca las tensiones en América Latina a una campaña orquestada. "Los llamados socialistas del siglo XXI son una pandilla que ha esquilado los recursos del continente". **PÁGINA 4**

## La tirantez entre Brasil y Argentina marca la cita del Mercosur

Los presidentes del bloque comercial se reúnen hoy y mañana

A. B. / F. R. M.  
**Brasilia / Buenos Aires**  
Brasil y Argentina han sido tradicionalmente el eje del Mercosur, que también integran Uruguay y Paraguay. Sin embargo, la tensión entre el presidente brasileño, Jair Bolsonaro, y el próximo mandatario argentino, Alberto Fernández, al que ni siquiera ha llamado para felicitarle por su victoria, será un lastre para la cumbre de presidentes ante la incertidumbre sobre sus Gobiernos. **PÁGINA 5**

Una estampida causa nueve muertos en una fiesta en una favela

## La cara trágica del funk en Brasil

N. G. G. / B. P., **São Paulo**  
Una de las estrechas calles de la favela Paraisópolis se transforma el fin de semana en una fiesta que atrae a miles de jóvenes para bailar funk, una actividad que causa polémica. Es una expresión más de lo que pasa cuando el Estado deja un vacío. El domingo, la policía interrumpió la fiesta; dice que perseguía a dos sospechosos. Los gases lacrimógenos desataron el pánico y una estampida acabó con nueve muertos. **PÁGINA 8**

Este año estará entre los tres más cálidos jamás registrados

## 2019 cierra la peor década para el clima

MANUEL PLANELLES, **Madrid**  
La Organización Meteorológica Mundial (OMM) presentó ayer en Madrid su informe anual sobre el estado del clima, en el que advierte que "2019 cierra una década de calor excepcional, pérdida de hielo y récord de aumento del nivel del

mar impulsados por los gases de efecto invernadero". A falta de que se cierre este 2019, la OMM adelanta que será el segundo o el tercer año más cálido desde que hay registros fiables, que arrancan en 1850. El informe de la OMM alerta también de los impactos de los fenómenos extremos sobre la salud. **PÁGINA 25**

EL VINO SOLO SE DISFRUTA CON MODERACIÓN  
WINE IN MODERATION  
Art. de Vivero

RAMÓN BILBAO RESERVA

EL VIAJE COMIENZA AQUÍ

f t i www.bodegasramonbilbao.es